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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Познания и навыки, приобретенные в  
мастерской отца, очень пригодились юноше 
в стенах учебного заведения. Один из лучших 
студентов колледжа Р.Муртаза в 2018 году 
стал победителем областного этапа, а затем 
призером республиканского тура националь-
ного чемпионата «WorldSkills Kazakhstan».

После окончания колледжа парень полго-
да трудился в мастерской отца. Отслужив в 
армии, в мае 2020 года он зарегистрировал-
ся в качестве индивидуального предприни-
мателя и приступил к рабо-
те. Сегодня в автосервис-
ном центре, расположен-
ном во дворе дома нашего 
героя, действуют авто-
мойка, шиномонтаж, 
ремонт шин, оказы-
ваются и другие ус-
луги. Также по за-
казу он доставляет 

запасные части и аксессуары к автомобилям 
различных марок. 

Уже с раннего утра в сервис к Розымура-
ту идут клиенты. Своим добросовестным от-
ношением к делу он успел заслужить доверие 
и признательность людей. Часто трудится не 
считаясь со временем, чтобы клиенты оста-
лись довольны качеством проделанной рабо-
ты. Доволен и отец, он уверен, что его дело 
перейдет в надежные руки. 

Розымурат никогда не соглашался с мне-
нием некоторых молодых людей, которые си-
дят на шее у родителей, объясняя это отсутст- 
вием работы. 

– Работы сегодня много, было бы жела- 
ние, – говорит мастер. – В регионе открыва-
ется все больше новых рабочих мест. Беда в 
том, что многие не хотят идти в простые тру-
женики, им подавай работу в офисе и боль-
шую зарплату. А так не бывает! 

Р. Муртаза любит свое дело, которое при-
носит не только удовольствие, но и стабиль-
ный доход семье. Он благодарен родителям, 
которые поддержали его в открытии бизне-
са. Мастер принял на работу в сервис пять 
выпускников родного колледжа. В настоя-
щее время он готовит документы на полу-
чение государственной поддержки в виде 
льготного кредита, чтобы расширить свой 
бизнес.

Казбек КАМАЛУЛЫ

Когда  работа 
в  радость

Житель по-
селка Айтеке 
би Казалин-
ского района 
Розымурат Муртаза еще мальчишкой 
все свободное время проводил в мастер-
ской у отца, где учился ремонтировать 
автомобили. После окончания шко-
лы перед ним уже не стоял вопрос, куда 
пойти учиться. Розымурат окончил Ка-
залинский аграрно-технический кол-
ледж по специальности «Техническое 
обслуживание, ремонт и эксплуатация 
автомобилей». 

Как отметил глава региона, 
добычей урана в области за-
нимаются четыре крупных до-
черних предприятия – «Бай-
кен-U», «Хорасан-U», «Семиз-
бай-U» и «РУ-6». 

– Ранее мы неоднократно 

встречались с вами и обсужда-
ли ряд вопросов, в частности, 
о социальной ответственности 
уранодобывающих компаний 
региона. В результате совмест-
ной работы этот вопрос на-
шел положительное решение.  

АО «Казатомпром» ведет боль-
шую работу в нашей области. 
Объем налоговых отчислений 
уранодобывающими компа-
ниями в прошлом году соста-
вил 751,3 миллиона тенге. Ду-
маю, работа в этом направле-
нии будет продолжена, – ска-
зал Н.Налибаев.

В свою очередь, М. Юсу-
пов рассказал о предстоящих 
планах, подчеркнув важность 

дальнейшего укрепления дву-
стороннего сотрудничества.

На встрече также были об-
суждены вопросы строитель-
ства в аульном округе Ен-
бекши Шиелийского района  
моста над международной ав-
томагистралью «Западная Ев-
ропа – Западный Китай», 
ремонта автодороги протя-
женностью 13 километров и  
другие.

Укрепляя  двустороннее  сотрудничество

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с 
председателем правления АО «НАК «Казатомпром» 
Меиржаном Юсуповым.

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА

Руководитель региона отме-
тил, что должна быть утвержде-
на тематическая концепция му-
зея, выставочные залы должны 
быть выполнены в современ-
ном этнокультурном стиле. 

– Поскольку в регионе этот 

объект с высоким туристиче-
ским потенциалом, его осна-
щение, экспозиции должны 
соответствовать современным 
требованиям. Нужно начать на-
учно-исследовательскую ра-
боту уже сейчас. Когда строи-

тельство будет полностью за-
вершено, экспонаты должны 
быть готовы. Это должно быть 
не просто учреждение, обслу-
живающее посетителей, а науч-
но-духовный центр, оснащен-
ный информационными техно-
логиями,– сказал Н.Налибаев. 

Проект внутренних экспо-
зиционных работ центра пред-
ставил архитектор-реставратор, 
руководитель Казахского науч-

но-исследовательского и про-
ектного института материаль-
ной культуры Ринат Кутдусов.

Напомним, что в рамках объ-
явленного в прошлом году Года 
духовности в регионе наряду с 
культурно-массовыми меро-
приятиями реализованы мас-
штабные проекты. Во всех рай-
онах начали возводиться цент- 
ры Руханият, ряд которых уже 
введен в эксплуатацию.  

Будет  новый  научно-духовный  центр
На совещании под председательством акима области 

Нурлыбека Налибаева был обсужден ход строительства 
областного историко-краеведческого музея. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Касым-Жомарт Токаев 
принял председателя 

Комитета национальной 
безопасности 

Ермека Сагимбаева
Президенту было доложено о планах на 

предстоящий период, принимаемых ведом-
ством мерах по обеспечению национальной 
безопасности с учетом актуальных вызовов 
и угроз.

Руководитель КНБ сообщил о реали-
зуемых мероприятиях по перспективно-
му развитию органов национальной без-
опасности, совершенствованию структу-
ры и организации оперативно-служебной  
деятельности.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован о работе по кадровому и техниче-
скому укреплению спецслужбы, обновле-
нию нормативной правовой базы, а также 
оптимизации и цифровизации служебных 
процессов в КНБ.

Главе государства также были представ-
лены данные о ситуации в сферах проти-
водействия международному терроризму и 
религиозному экстремизму, организован-
ной преступности, наркобизнесу, обеспе-
чения кибербезопасности, защиты и охра-
ны государственной границы.

По итогам встречи Президент дал ряд пору-
чений по ключевым направлениям деятельно-
сти органов национальной безопасности.

Глава государства 
принял министра юстиции 

Ерлана Сарсембаева
Президенту было доложено об основных 

направлениях деятельности органов юсти-
ции, целях и задачах министерства в рамках 
реализации Послания: «Справедливый Ка-
захстан: закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм».

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован о проводимой работе по повыше-
нию качества нормотворческой деятель-
ности, обеспечению верховенства закона и 
формированию справедливого и безопас-
ного общества.

Глава государства подчеркнул важность 
приоритета прав и интересов граждан в про-
цессе формирования правовой системы.

По итогам встречи Президент дал ряд  
поручений.

Президент направил 
телеграмму известному 

писателю Толену Абдику
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 

направил телеграмму народному писате-
лю Казахстана, драматургу, общественно-
му деятелю Толену Абдику, интервью ко-
торого недавно было опубликовано в газете  
«Егемен Қазақстан».

– С большим интересом ознакомил-
ся с Вашим интервью газете «Егемен Қа-
зақстан». В Ваших глубоких размышле-
ниях заключены ценные идеи, касающи-
еся духовного бытия нашей нации. Счи-
таю весьма своевременными Ваши крити-
ческие замечания о перспективах развития 
отечественной литературы и мудрые нас- 
тавления молодому поколению. В эпоху 
глобальной нестабильности долгом писа-
тельского сообщества является продвиже-
ние посредством художественного творче-
ства идей справедливости, добра и общече-
ловеческих ценностей. Это имеет важное 
значение для будущего нашей страны. Же-
лаю Вам неиссякаемого творческого вдох-
новения, крепкого здоровья, благополу-
чия и дальнейших успехов! – говорится в  
телеграмме.

Совершенствуя 
систему  госзакупок

«…Длительные сроки, бесконечные 
обжалования, недостаточная прозрач-
ность», – так охарактеризовал дей-
ствующую систему государственных 
закупок Президент страны Касым- 
Жомарт Токаев в своем Послании 
«Экономический курс Справедливо-
го Казахстана» и поручил Правитель-
ству разработать абсолютно новый 
закон о госзакупках. В рамках испол-
нения поручений Главы государства 
и совершенствования системы госза-
купок был разработан Закон «О го-
сударственных закупках», который 
вступил в действие с января нынеш-
него года.

В новом законодательстве произошло не-
мало изменений, о которых стоит знать пред-
ставителям бизнеса, ориентированным на 
партнерство с государством. стр. 2→

– Аманжол Сакипулы, каким для Араль-
ского района был 2024 год?

– Для аральцев прошедший год был не-
плохим. Отмечены высокие темпы соци-
ально-экономического развития района, 
положительная тенденция сформирована 
в каждой отрасли. Проделана большая ра-
бота, направленная на продуктивное ос-

воение выделенных средств и реализацию 
важных проектов. Если в течение послед-
них трех лет в район было привлечено по-
рядка 80 миллиардов тенге инвестиций, 
то в нынешнем году этот показатель сос- 
тавил 36,7 миллиарда тенге. Стоит отме-
тить, если еще два года назад бюджет рай-
она составлял 10,1 миллиарда тенге, то в  

2024-м он достиг 22,1 миллиарда тенге. В 
результате район вышел на первое место в 
области по объему бюджета. Эти средства 
были направлены на улучшение качества 
жизни населения и реализацию крупных 
инфраструктурных проектов.

Начиная с прошлого года Казахстан явля-
ется руководителем Международного фон-
да спасения Арала. Благодаря этому, в рай-
оне сделано немало добрых дел. В соответ-
ствии с поручением Главы государства и при 
поддержке Правительства, по итогам меж- 
государственных соглашений в последние 
годы вдвое вырос объем воды, поступающий 
в Малый Арал. На системной основе прово-
дится работа по привлечению инвесторов с 
целью улучшения экологической ситуации.

В апреле прошлого года со специаль-
ной рабочей поездкой в регион прибыли  
послы 19 государств Евросоюза. Гости по-
бывали на Малом Аральском море. Учи-
тывая климатические и экологические 
особенности региона, были определены 
меры по посадке растений, приспособлен-
ных к природно-климатическим услови-
ям местности, а также приостановлению  
наступления песков.

Год,  наполненный   яркими   
событиями  и  добрыми  делами

Прошел год, как акимом Араль-
ского района был назначен Аманжол 
Онгарбаев. Поменять творческую 
среду на госслужбу и успешно пре-
творять в жизнь государственную по-
литику, реализуя значимые програм-
мы и проекты по улучшению жиз-
ни сельчан, под силу не каждому. 
Аманжол Сакипулы родился и вы-
рос в Аральском районе, не раз из-
бирался отсюда депутатом област-
ного маслихата. Он как никто другой 
знаком с жизнью и чаяниями своих 
земляков. Именно родная земля при-
дает сил акиму, вдохновляя на новые 
добрые дела. В интервью корреспон-
денту «КВ» А.Онгарбаев рассказал о 
том, что сделано за минувший год, а 
также о предстоящих планах. 

стр. 3→
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Стороны рассмотрели дальней-
шие меры по увеличению нало-
говых поступлений, повышению 
производственной эффективно-
сти, предоставлению грантов на 
обучение и трудоустройство, по 
охране окружающей среды, сни-
жению экологических рисков.

Особое внимание было уде-
лено совместным проектам, на-
правленным на улучшение каче-

ства жизни местного населения.
ТОО «Семизбай-U» создано в 

2006 году для реализации проек-
тов разработки уранового место-
рождения в Акмолинской обла-
сти. Учредители компании – АО 
«НАК «Казатомпром» и Beijing 
Sino-Kaz Uranium Resources 
Investment Company Limited. В 
состав ТОО входят рудник «Се-
мизбай» в Акмолинской обла-

сти, филиал «Семизбай» в Севе-
ро-Казахстанской области, мес- 
торождение Ирколь в Шиелий-
ском районе Кызылординской 
области. Основные виды деятель-
ности ТОО «Семизбай-U» – до-
быча и переработка урана и его 
соединений, производство и реа- 
лизация продукции из ураносо-
держащих руд. 

Месторождение Ирколь было 
открыто в 1971 году, в 1975-1985 
годах была проведена разведка бу-
рением. Государственная комис-
сия СССР по запасам полезных 
ископаемых утвердила объем за-
пасов урана в 29541 тонну. Место-
рождение введено в эксплуатацию 
в 2008 году, в 2010 году его проект-
ная мощность достигла 700 тонн.

Богатство  недр  –  на  благо  людей

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с генераль-
ным директором уранодобывающей компании ТОО «Семиз-
бай-U» Биржаном Сатановым и его заместителем Кайратом 
Утяповым. Были обсуждены вопросы экономического раз-
вития региона, реализации социальных программ и двусто-
роннего сотрудничества.

Как отмечалось, укрепле-
ние здоровья нации является од-
ной из важнейших задач государ-

ства. В связи с этим управлением 
проводится комплексная рабо-
та в рамках поручений Президен-
та страны по повышению эффек-
тивности оказания медицинской 
помощи населению. В прошлом 
году бюджет сферы достиг 146,2 
миллиарда тенге.

Население региона, а это более 
800 тысяч человек, обслужива-
ют 25 стационаров, 25 амбулато-
рий, 102 врачебные поликлини-
ки, 27 фельдшерско-акушерских 
и 93 медицинских пунктов. В них 
работают более 2,5 тысяч врачей 
и 10 тысяч медработников сред-
него звена. В регион активно 
привлекаются молодые кадры. В 
прошлом году были трудоустро-
ены 57 специалистов, из них бо-
лее 40 процентов отправились 
работать в районы. Медучрежде-
ния за счет собственных средств 
направили на обучение шесть 
резидентов в медицинские вузы 
страны.

– Особое внимание уделяется 
повышению квалификации мед- 
работников, – отметил О. Иска- 

ков. – На эти цели в прошлом 
году из местного бюджета было 
выделено 64 миллиона тен-
ге. В результате 590 врачей и 738  
медработников среднего звена 
прошли обучение в Националь-
ном научном центре акушерства, 
гинекологии и перинатологии, 
медуниверситете Астана и Казах-
станском медуниверситете «Выс-
шая школа общественного здра-
воохранения». Также проводи-
лись мастер-классы по хирургии, 
благодаря чему в практику впер-

вые внедрили более 20 различ-
ных операций. В нынешнем году 
на повышение квалификации 
специалистов из местного бюд-
жета предусмотрено 144,9 милли-
она тенге. 

Отмечена положительная ди-
намика основных медико-де-
мографических показателей. В 
частности, по итогам года общая 
смертность снизилась на 4%, от 
онкологических болезней – на 
4,4%, показатели заболеваемости 
туберкулезом – на 5,5%, сердеч-
но-сосудистых заболеваний – на 
10,5%. Средняя продолжитель-
ность жизни по области достигла 
74,6 лет. В прошлом году родились 
17 873 ребенка. Население обла-
сти было обеспечено бесплатны-
ми лекарствами за счет респуб- 
ликанского бюджета на сумму  
9 млрд тенге. 

Согласно поручению Прези-
дента страны, с 2023 года в рес- 
публике реализуется нацпроект 
«Модернизация сельского здра-
воохранения». В ближайшее вре-
мя в его рамках в Аральской мно-

гопрофильной центральной рай-
больнице начнется строительство 
инфекционного отделения на 25 
коек и пристройки на 46 коек. 
Также построят пристройки в 
Жанакорганской и Казалинской 
райбольницам. В пригородном 
ауле Карауылтобе возведут новую 
врачебную амбулаторию. 

По программе «Ауыл – Ел бесі-
гі» в пригородном ауле Досан был 
построен медпункт, а в ауле име-
ни Баймурата батыра заработала 
новая врачебная амбулатория. 

В 2024 году в области построи-
ли 20 объектов здравоохранения. 
В областном центре идет строи-
тельство многопрофильной боль-
ницы на 300 мест с поликлини-
кой на 100 посещений в смену и 
онкологическим отделением на 
общую сумму 36,4 млрд тенге. 
На левом берегу Кызылорды от-
крылся новый Центр крови. На 
базе областной многопрофиль-
ной больницы запущен аппарат 
МРТ, открылось перинатальное 
отделение на 70 коек. Впервые в 
области открылся Центр лучших 
практик в Шиелийской район-
ной многопрофильной больни-
це. Главная его цель – снижение 
нагрузки на врачей, участковые 
службы и регистратуру за счет эф-
фективного регулирования пото-
ка населения, обращающегося в 
поликлиники.

В прошлом году на капиталь-
ный ремонт девяти объектов 
здравоохранения было выделе-
но 2,2 миллиарда тенге, из них за-
вершены работы на пяти. На обе-
спечение медучреждений мате-
риально-техническим оборудо-
ванием выделили 4,6 миллиарда 
тенге, средства полностью освое-
ны. Кроме того, для организаций 
здравоохранения всех населен-
ных пунктов приобретено 200 са-
нитарных автомашин. Таким об-
разом, полностью решен вопрос 
с обеспечением медучреждений 
спецтранспортом.

В целом в 2024 году в отрасли 
проделана большая работа по со-
хранению и укреплению здоровья 
жителей области. Кызылордин-
ские врачи проводят сложнейшие, 
порой, уникальные операции, 
внедряют самые современные ме-
тоды лечения и диагностики. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

БРИФИНГ

Повышая  доступность  
и  качество медуслуг

В областном управле-
нии здравоохранения подве-
ли итоги работы за 2024 год. 
О достигнутых результатах 
на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рас-
сказал руководитель ведом-
ства Олжас Искаков.

В последние годы в Кызылор-
де реализуется немало проектов, 
в рамках которых возводятся но-
вые объекты, совершенствует-
ся архитектурный облик горо-
да, инфраструктура, коммуналь-
ный сектор. О достижениях за 
2024 год и предстоящих планах 
на брифинге рассказал руково-
дитель городского отдела строи-
тельства Женисбек Файзуллаев.   

Как было отмечено, в минувшем 
году на реализацию проектов  жилищ-
ного строительства было выделено бо-
лее 10,1 миллиарда тенге. На левобе-
режье Кызылорды завершено строи-
тельство шести семиэтажных домов. 
Сейчас в микрорайоне №2 возводят 
10 пятиэтажек, планируется сдать их в 
эксплуатацию в мае 2025 года. Разра-
батываются  проектно-сметные доку-
ментации строительства 10 семиэтаж-
ных и столько же пятиэтажных жилых 
домов в этом микрорайоне. Возводить 
объекты начнут в этом году.   

В декабре минувшего года вручили 
ключи от квартир 504 семьям.  В 2024 
году приобретено 1055 квартир для со-
циально уязвимых слоев населения, а 
также граждан, проживавших в ава-
рийных домах. В этом году пока вы-
делены средства на покупку 290 квар-
тир нуждающимся семьям. В целом, 
до конца года планируется вручить 
ключи от новых  квартир порядка 1000 
гражданам из этой категории.  

 Приоритетное внимание уделяет-
ся развитию коммунальной инфра-
структуры. В частности, к централизо-
ванному водоснабжению подключены 
улицы Мауели, Сарысу, Майлыкум. 
На реконструкцию системы водоснаб-
жения и канализации было выделе-
но порядка 1,6 млрд тенге. В декабре 
завершилось строительство подъем-
но-насосной станции и трех скважин. 

Также подготовлен дополнительный 
проект по обеспечению водоснабже-
нием жителей левобережья. С 2023 
года  реализуется проект «Модерниза-
ция и автоматизация станции биоло-
гической очистки сточных вод мощ-
ностью 70 тыс. м3/сут в г. Кызылор-
де». Общая его стоимость  –  более  
4,68 млрд тенге. 

Продолжается модернизация газо-
распределительных сетей. В настоя-
щее время осуществляется проклад-
ка внутриквартальных газопроводных 
линий в поселках Гагарина, Титова, 
микрорайонах «СПМК-70», «Арай», 

«КБИ», «Саулет», «Саяхат», «Байте-
рек», «Шугыла» и в центре города. 
Выделены средства на строительство  
систем газоснабжения и водоснабже-
ния в микрорайоне «Байтерек».   

Как сообщил спикер, в прошлом 
году на обновление электрических 

сетей в Кызылорде было направле-
но 168,3 млн тенге. В рамках проекта 
«Ауыл – Ел бесігі» из республиканско-
го бюджета выделены средства на на-
чало работ по модернизации линий 
электропередач в населенных пунктах 
Досан, аульных округах Кызылжарма 
и Кызылозек. 

Также благоустроены территории 
аэропорта «Коркыт Ата». На заверше-
ние строительства дороги в ауле Кы-
зылжарма из национального фонда 
было выделено 330,4 млн тенге, на 35 
улицах уложено более 38 км гравия.

В городе поэтапно осуществляется 

модернизация тепловых сетей. Стои-
мость реализуемого проекта по теп- 
лоснабжению левобережной части 
Кызылорды составила более 1,97 млрд 
тенге. ТОО «Механизатор К» уже при-
ступило к строительным работам.  

Айдана МУСАЕВА

На  строительных  
площадках  Кызылорды

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Об этом на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций расска-
зал руководитель областного уп- 
равления государственных закупок  

Бауыржан Шаменов. 
– По сравнению с 2023 годом в  

прошлом году объем административ-
ных правонарушений в сфере госзаку-

пок снизился на 17 процентов, – от-
метил Б.Шаменов. – В целях преду-
преждения нарушений соответствую-
щего законодательства и разъяснения 
новых правовых норм в 2024 году для 
специалистов акиматов и учреждений 
области было организовано около 150 
мероприятий. Для совершенствова-
ния системы госзакупок управлением 
направлено 126 предложений в Мин-
фин, ряд из них поддержаны. 

Инна БЕКЕЕВА

Для  предупреждения  нарушений
В минувшем году в области улучшилось качество проведения кон-

курсов государственных закупок на веб-портале, о чем наглядно сви-
детельствует снижение количества камеральных уведомлений от ор-
ганов внутреннего государственного аудита и жалоб от потенциаль-
ных поставщиков.

Прежде всего стоит за-
метить, что новый закон 

направлен на оптимизацию процедур 
проведения тендеров, повышение ка-
чества приобретаемых товаров, работ 
и услуг, на поддержку отечественных 
производителей. Изменения косну-
лись разных направлений, например, 
сокращены сроки проведения конкур-
са. В частности, обсуждение конкурс-
ной документации – с пяти до двух 
рабочих дней, прием заявок – с 15 до 
пяти рабочих дней, рассмотрение зая-
вок и подведение итогов– с десяти до 
трех рабочих дней.

Кроме того, вводится обществен-
ный мониторинг по работам, 
связанным со строительством. 
Теперь в общем доступе будут 
размещены графики выполне-
ния работ и отчеты по исполне-
нию договоров. 

Параллельно введен новый 
порядок обжалования итогов 
закупок. С целью оперативно-
го проведения госзакупок и ис-
ключения затягивания про- 
цедур, теперь жалобы будут рас-
сматриваться самим организа-
тором тендеров. 

Отпали некоторые мелочи, на кото-
рые жаловались многие руководители 
организаций и предприятий. К при-
меру, приобретение малозначитель-
ных закупок. Так вот, теперь разреше-
но покупать из одного источника то-
вары стоимостью до 100 МРП (393,2 
тыс. тенге), работы и услуги – до 500 
МРП (1,96 млн тенге). Для сельских 
акиматов этот порог увеличен с 3000 
до 4000 МРП (15,7 млн тенге). 

Кстати, как и настаивал Глава госу-
дарства теперь товары, работы и услу-
ги стоимостью до 50 тыс. МРП (196,6 
тыс. тенге) будут в приоритетном по-
рядке закупаться у малого и среднего 
бизнеса, что даст возможность приоб-

ретать более качественные товары и 
работать с местными проверенными  
поставщиками. 

А заявки от госучреждений и ква-
зигоссектора будут автоматически от-
клоняться при наличии не менее двух 
обращений от частных поставщиков. 

И что немаловажно, предпочтение 
теперь будет отдаваться товарам оте-
чественного производства путем уста-
новления изъятий из национального 
режима в целях поддержки внутренне-
го рынка.

Словом, изменения произошли 
масштабные. Судите сами, из 52 пун-
ктов в законе осталось всего 29.

– Первое, на что обратила вни-
мание, это механизм рассмотре-
ния жалоб, – говорит региональ-
ный директор компании «Респуб- 
ликанский центр помощи предпри-
нимателям» Ирина Ким. – Если 
предприниматель посчитал реше-
ние конкурсной комиссии неспра-
ведливым, то он по-прежнему имеет 
право подать жалобу. Но если рань-
ше рассмотрение проходило на уров-
не Министерства финансов, то те-
перь это в компетенции заказчи-
ка. Если поставщика не устроит от-
вет, он может обратиться в суд. В 
то же время конкурс считается сос- 
тоявшимся, победитель приступает к 

работе. Это позволяет сократить сро-
ки закупок и избежать затягивания 
процедур. И еще не менее важное но-
вовведение – это внедрение системы 
репутации. Появились так называе-
мые устойчивые закупки, основан-
ные на приобретении товаров, работ 
и услуг с учетом социальных, эконо-
мических и экологических аспектов. 
Кроме того, появился реестр потен-
циальных поставщиков – тех, кто со-
ответствует квалификационным тре-
бованиям и имеет положительную ре-
путацию. Рейтинг формируется пу-
тем сбора данных из государственных 
информационных систем. Значение 

имеет опыт работы, финансо-
вая устойчивость, отсутствие 
налоговых задолженностей, 
размещение финотчетности в 
открытом доступе и прочее. И 
еще отмечу создание единой 
платформы закупок. Считаю, 
это правильным решением. 
Раньше было несколько пло-
щадок – портал для квазиго-
сударственного сектора, плат-
форма группы компаний «Сам-
рук-Казына» и сайт для госор-
ганов. Они существовали не-

зависимо друг от друга, и на каждой 
площадке действовали свои прави-
ла. Предпринимателям приходилось 
держать в штате отдельного человека, 
который разбирался в каждой из сис-
тем. Теперь ориентироваться на этой 
платформе бизнесу станет проще.

Госзакупки долгие годы были кам-
нем преткновения во многих вопро-
сах. И необходимость их изменений 
не просто давно назрела, а являет-
ся важнейшим условием для устойчи-
вого развития и процветания страны. 
Правила только вступили в силу, и на-
сколько они станут эффективными, 
покажет время.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Совершенствуя  систему  госзакупок
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В эти же дни посол США 
совместно с представителями 

ЮСАИД ознакомился с мерами по улуч-
шению потенциала района, объездил ряд 
населенных пунктов. 

В соответствии с поручением Гла-
вы государства о сохранении и развитии 
Малого Арала, глава Правительства Ол-
жас Бектенов ознакомился с состоянием 
Малого Арала и работой, направленной 
на экономию воды и улучшение эколо-
гической ситуации. Вместе с тем, аким 
области Нурлыбек Налибаев, а также 
экс-председатель правления АО «Каз-
МунайГаз» Магзум Мырзагалиев и вла-
делец компании «Freedom Holding» Ти-
мур Турлов в ходе рабочей поездки в рай-
он подписали соглашение о выделении 
необходимых средств. 

Наряду с этим, с рабочей поездкой в 
районе побывала делегация во главе со 
специальным представителем прези-
дента Франции Барбарой Помпили, а 
также специальный представитель Пре-
зидента РК по международному эко-
логическому сотрудничеству Зульфия 
Сулейменова. 

Недавно к нам приезжал министр 
водных ресурсов и ирригации Нуржан 
Нуржигитов. В рамках визита были об-
суждены вопросы по сохранению Ма-
лого Арала, выслушаны идеи и предло-
жения местных жителей. Есть надежда, 
что результаты этой поездки дадут ожи-
даемый эффект. 

В прошлом году при поддержке гла-

вы региона и спонсоров мы полностью 
завершили строительство ряда объек-
тов из разряда «бородатых». К примеру, 
были сданы в эксплуатацию больница 
на 40 коек в поселке Саксаульск, школы 
в аулах Токабай и Акшатау, строитель-
ство которых продолжалось на протяже-
нии 5-10 лет. В аул Акбасты, который на-
ходится в сотне километров от районно-
го центра, проведен водопровод, он бу-
дет подключен в первые теплые дни. В 
скором времени питьевая вода придет и 
в аул Токабай. 

В нашем районе одной из первых по-
строена комфортная школа, началось 
строительство центра «Руханият». Неда-
лек тот день, когда заработает мост через 
железную дорогу.

– Говоря об Аральском районе нельзя 
не сказать о рыбной промышленности. Ка-
ких результатов можно ждать от недавней 
рабочей поездки в наш регион министра 
водных ресурсов и ирригации, в особенно-
сти, по судьбе Малого Арала?

– Этот вопрос сегодня волнует каж-
дого аральца. Я сам родился и вырос на 
этой земле и у меня до сих пор перед гла-
зами, как наяву, бескрайнее море, мор-

ская стихия и жизнь рыбаков. Аральское 
море, о котором знал весь мир, подвер-
глось одной из самых больших экологи-
ческих катастроф конца ХХ века, в ре-
зультате чего оказалось на грани полно-
го исчезновения. Именно с целью об-
суждения проекта «Региональное раз-
витие и восстановление Северной части 
Аральского моря» в регион приехал ми-
нистр водных ресурсов и ирригации 
Нуржан Нуржигитов. Он встретился с 
теми, кто болеет душой за судьбу моря. 
Было высказано множество мнений и 
предложений. На прошедшем совеща-
нии было отмечено, что проект «Регио-
нальное развитие и восстановление Се-
верной части Аральского моря» состо-
ит из трех основных компонентов, два 
из которых направлены на поддержку 
социально-экономического развития и 
экологию региона. Местные активисты, 
в свою очередь, внесли ряд предложе-
ний, в частности, по повышению объе-
мов воды в Северном Аральском море, 
улучшению управления водными ре-
сурсами, а также экологической ситу-
ации в Приаралье. Наряду с этим было 
высказано предложение о повышении 
уровня воды на Кокаральской плотине 
с 42 до 48-51 метра, а также строитель-
стве двухуровневого водохранилища пу-
тем возведения новой плотины в заливе 
Сарышыганак.

На этом совещании удалось достичь 
консенсуса. Люди возлагают большие 
надежды на проект, ведь с Малым Ара-

лом неразрывно связана их жизнь. Они 
не хотят потерять ремесло, доставшееся 
им от предков. Все предложения будут 
всесторонне изучены сотрудниками ми-
нистерства, ответы будут даны в ближай-
шее время. 

В рамках поездки министр также оз-
накомился с обеспечением населенных 
пунктов питьевой водой. Разговор за-
шел и о состоянии такого стратегически 
важного объекта, как Арало-Сарыбулак-
ский групповой водовод. Сегодня систе-
ма трубопроводов здесь изношена на 80 
процентов. Вода добывается из глубины 
240-270 метров, ее потребляет почти 160 
тысяч жителей. В нынешнем году пла-
нируется провести ремонт второй ветки 
водовода протяженностью 234 киломе-
тра. Общая стоимость проекта составля-
ет 43,7 миллиарда тенге. 

Наряду с этим, Н.Нуржигитов озна-
комился с проектом строительства до-
полнительных веток, которые подклю-
чат к Арало-Сарыбулакскому группово-
му водоводу населенные пункты Кос- 
аман-Акбасты, Арал-Токабай-Абай, 
а также с проектом по обеспечению 
питьевой водой населенных пунктов 

Акбасты, Токабай и Абай. Через подъ-
емную насосную станцию №1 про-
изводственного участка «Косаман» в 
аул Акбасты протянуты водопровод- 
ные трубы протяженностью 117 кило-
метров. Продолжается прокладка во-
допровода «Токабай-Абай». До кон-

ца года эти населенные пункты будут 
подключены к системе питьевого во-
доснабжения. В нынешнем году также 
будет проведен водопровод в аулы Тас- 
тубек и Еримбетжага. С завершением 
этих работ уровень обеспечения насе-
ления Аральского района качественной 
питьевой водой составит 95,4 процента. 

– В рамках национального проекта 
«Комфортная школа», инициированно-
го Главой государства, в районе планиру-
ется возвести несколько школ. Первая из 
них уже построена. А насколько в районе 
решен вопрос с обеспечением школами и 
детскими садами?

– Образование – это один из ключе-
вых факторов экономического развития 
государства. Его качество – залог конку-
рентоспособности нашей страны, буду-
щего нации. Поэтому мы уделяем особое 
внимание повышению уровня образова-
ния наших детей, созданию для этого не-
обходимых условий. 

В настоящее время в 50 школах райо-
на обучаются 17727 детей. В нынешнем 
году в одной школе будет проведен ка-
питальный, в двух – текущий ремонт. В 
рамках нацпроекта «Комфортная шко-
ла» в районе запланировано строитель-
ство четырех школ. В начале года было 
завершено строительство одной шко-
лы на 300 мест. В текущем году будет 
построена школа на 300 мест в поселке 
Саксаульск. Остальные две будут стро-
иться поэтапно. 

Помимо этих школ в нынешнем 
году была открыта еще одна на 60 мест 
в ауле Акшатау. Долгие годы дети из 
школы №58 в ауле Мергенсай учились 
в приспособленном здании. Для реше-
ния проблемы из Национального фон-
да было выделено более 2,3 миллиар-
да тенге на возведение нового здания 
школы на 150 мест, в этом году нача-
лось строительство долгожданного 
объекта. В соответствии с поручением 
главы региона, в рамках Нацпроекта в 
населенном пункте Жаланаш будет по-
строена комфортная школа.

Важной составляющей в воспитании 
детей являются детские дошкольные 
учреждения. В настоящее время в рай-
оне работают 60 детских садов, 17 из ко-
торых государственные, 30 – частные и 
еще 13 мини-центров при школах. Се-
годня в рамках обеспечения безопасно-
сти детей особо актуальна проблема ава-
рийных и старых зданий детских садов. 
Вместе с тем из-за сокращения количе-
ства детей, посещающих мини-центры 
при школах, нет возможности в полном 
объеме оплачивать средства государ-
ственного заказа. Для решения проб- 
лемы принимаются меры по строитель-
ству частных детских садов на сред-
ства неравнодушных индивидуальных 
предпринимателей. 

– Особенность Аральского района в 
том, что населенные пункты здесь распо-

ложены на значительном расстоянии. Что 
делается в плане обеспечения населения 
качественными дорогами, питьевой водой, 
газом и другими благами?

– Протяженность автомобильных до-
рог районного значения у нас составляет 
783,4 километра, состояние 421,1 кило-

метра или 52,8 процента из них оценива-
ется как хорошее и удовлетворительное. 
В этом году для развития транспортной 
инфраструктуры выделено 5,1 миллиар-
да тенге. 

Один из крупных проектов в районе – 
строительство подвесного моста че-
рез железную дорогу. На сегодняшний 
день строительные работы завершены 
на 90 процентов. Расширены и уплот-
няются участки дороги по обеим сто-
ронам железной дороги. Глава регио-
на в ходе рабочей поездки ознакомился 
с проделанной работой и поручил осо-
бое внимание уделить их качеству, за-
вершить проект в срок. Масштабный 
проект стоимостью порядка 2,9 мил-
лиарда тенге планируется реализовать 
в апреле-мае нынешнего года. В насто-
ящее время остаются работы по уклад-
ке асфальта на проезжей части моста и 
благоустройству территории.

В рамках программы развития моно- 
и малых городов с прошлого года в 
Аральске реализуются два проекта. Это 
строительство автодорог на семи ули-
цах общей протяженностью 5,3 кило-
метра стоимостью 489,3 миллиона тен-
ге, а также реконструкции автодороги по 
улице Бактыбая батыра. По обеим сторо-
нам дорог будут проложены пешеходные 
тротуары и велодорожки. Наряду с этим, 
будут установлены современные опоры 
освещения. 

В рамках государственной программы 
по развитию инфраструктуры «Сильные 
регионы – драйвер развития страны» на 
2020-2025 годы реализуются шесть про-
ектов более чем на 6,2 миллиарда тенге. 
В 2024 году на строительство автодоро-
ги районного значения «Самара-Шым-
кент-Шомиш-Аралкум» из республи-
канского бюджета было предусмотре-
но более 1,5 миллиарда тенге. К настоя-
щему времени проведен средний ремонт 
автодороги «Жанакурылыс-Бекарыстан 
би», а также участка на въезде в населен-
ный пункт Кызылжар. Завершено стро-
ительство 8 километров автодороги на 
въезде в населенный пункт Аккулак и 
«Кызылжар-Шомишколь». В 2025 году 
продолжится проект строительства до-
роги «Акбай-Бекбаул» стоимостью по-
рядка 1,6 миллиарда тенге. 

В рамках государственной програм-
мы «Ауыл – Ел бесігі» проведен средний 
ремонт 22 улиц в поселках Саксаульск, 
Жаксыкылыш и аула Каратерен. Также 
будет проведен средний ремонт одной из 
улиц аула Косжар. 

В прошлом году в рамках програм-
мы «Модернизация многоэтажных жи-
лых домов» в Аральске был проведен ре-
монт шести многоэтажных домов. Та-
кие же многоэтажки есть и в поселке 
Саксаульск, которые будут отремонти-
рованы по программе в 2025-2026 го-
дах. Наряду с этим началась разработ-
ка «Дорожной карты по развитию по-

селков Саксаульск и Жаксыкылыш» 
в целях решения наиболее крупных 
проблем этих населенных пунктов. 

При поддержке акима области в 
Центре оперативного управления рай-
онного отдела полиции на территории 
Аральска установлены 72 камеры видео- 
наблюдения и еще 7 камер «Сергек». В 
свою очередь, они будут выполнять осо-
бую роль в обеспечении в городе сани-
тарной чистоты, безопасности граждан 
и предупреждении дорожно-транспорт-
ных происшествий. В этом плане не 
остались без внимания и другие насе-
ленные пункты. В поселке Саксаульск 
установлены 10 видеокамер, при под-
держке спонсоров 9 камер установлены 
в ауле Аккум. 

В районе активно ведется работа по 
обновлению линий электропередач. 
На 783 миллиона тенге были обновле-
ны 54,2 километра электрических сетей 
в поселке Жаксыкылыш и микрорайо-
нах №1, №5, №6 и №8 города Аральска. 
Продолжается проект по замене элек-
тросетей между Аральском и аулом Ши-
жага, который является переходящим 
с 2024 года. В шести населенных пун-
ктах решен вопрос ночного освещения, 
в семи аулах построены детские игровые 
площадки и места отдыха на общую сум-
му 96,9 миллиона тенге.

Если говорить о газификации насе-
ленных пунктов, то за последние три 
года был проведен газопровод протяжен-
ностью 228,3 километра на 6,8 миллиар-

да тенге. В настоящее время природный 
газ потребляют 71,2 процента населения 
района. В прошлом году в Аральске были 
газифицированы микрорайоны №4, №5 
и №6, а также поселок Саксаульск и аул 
Шижага. 

Хорошая новость для жителей насе-
ленных пунктов, расположенных вдоль 
реки Сырдарьи. Началась реализация 
проекта по строительству автоматиче-
ской газораспределительной станции 
для газификации аула Камыстыбас. Бла-
годаря этой станции появится возмож-
ность обеспечить природным газом во-
семь населенных пунктов или около 
11 тысяч человек. 

– Насколько мы знаем, в районе хо-
рошими темпами развивается предприни-
мательство. Какие значимые проекты Вы 
могли бы назвать?

– На 1 января 2025 года общее чис-
ло субъектов малого и среднего бизне-
са в районе достигло 5111, из них 96,2 
процента – действующие. Субъектами 
МСБ произведено продукции на 13,3 
миллиарда тенге, отмечается рост на 
143,4 процента. 

По итогам прошлого года объем ин-

вестиций в основной капитал составил 
36,7 миллиарда тенге, или 143 процен-
та по сравнению с 2023 годом. В сферу 
торговли было привлечено 2,7 миллиар-
да тенге инвестиций, что в 2,5 раза боль-
ше показателя 2023 года. Такой объем 
инвестиций стал возможным благодаря 
открывшимся торговым домам и цен-
трам по оказанию услуг. Среди крупных 
объектов предпринимательства рес- 
тораны «Grand Royal», «Мақсат Холл», 
«Nur Ai» и торговые дома «Бек», «Бер-
тағы» и «Қазына». 

Прошлый год для предпринимате-
лей района стал удачным. Через госу-
дарственные программы и финансовые 
организации было профинансировано 
179 проектов на общую сумму почти 3,9 
миллиарда тенге. Кроме того, 146 граж-
данам, начинающим свой бизнес, были 
выделены государственные гранты на 
215,7 миллиона тенге.

– Одна из наиболее важных дат, ко-
торую отметили не только аральцы, но 
и вся наша страна, стало 100-летие на-
родного писателя Казахстана Абдижа-
мила Нурпеисова. Юбилейные меропри-
ятия начались на родной земле велико-
го писателя и продолжились в Алматы и 
Кызылорде. Итоги их были подведены в 
Аральске. Как Вы думаете, какое влия-
ние оказали эти мероприятия на молодое 
поколение, потомков Абе?

– В Казахстане был широко отмечен 
100-летний юбилей Абдижамила Нур-
пеисова, много говорилось о его жизни, 

полной поучительных примеров. Меро-
приятия, посвященные юбилею, нача-
лись в октябре, в месяц его рождения. 
Вначале на возвышенности Беларан, ко-
торая должна была стать последним при-
станищем писателя, был дан поминаль-
ный ас. Далее мероприятия продолжи-
лись международным симпозиумом ху-
дожников «Қалам ұшындағы ғалам». Он 
проводился впервые в истории района, 
собрал известных зарубежных и отече-
ственных мастеров кисти. 

Известные в республике мастера худо-
жественного слова воспели в своих сти-
хах Арал, жизнь и творчество великого 
писателя. Состоялся фестиваль поэзии 
«Қуатты қалам иесі», каждый из участ-
ников которого прочитал свои творения, 
проникся величием писателя с мировым 
именем. Был проведен республиканский 
конкурс среди публицистов, организо-
ван турнир по «Қазақ күресі». А в декабре 
на научно-познавательной конференции 
«Ғасырлық ғұмыр ғибраты» были под-
ведены итоги юбилейных мероприятий, 
посвященных 100-летию Абе.

– Спасибо за беседу.
Беседу вел Казбек БОТАЕВ
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ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Его вклад в развитие театрально-
го искусства Приаралья был оце-
нен по заслугам – Почетный граж-
данин Кызылординской области, 
заслуженный деятель Казахстана, 
награжден орденом «Құрмет», ме-
далью «Ерен еңбегі үшін». Несмо-
тря на серьезный возраст – недавно 
отметил свое 85-летие – он полон 
сил, энергии, творческих замыслов. 

Наша газета не раз публиковала 
большие и развернутые интервью с 
мэтром. В одном из них, состоявшем-
ся в связи с присуждением театру име-
ни Н.Бекежанова статуса академиче-
ского, он говорил об этом с большой 
гордостью и восхищением. Вряд ли 
кто сомневался в том, что особая за-
слуга в этом самого Х.Амир-Темира, 
его талант режиссера и руководителя. 
Ведь именно его трудами и старания- 
ми возник творческий союз едино-
мышленников. Репертуар театра обо-
гатился новыми постановками, бла-
годаря удачным режиссерским реше-
ниям сформировался особый творче-
ский стиль и почерк труппы.

Сегодня, оглядываясь на про-
житые годы, Хусейн ага с большой 
теплотой вспоминает годы учебы, 
своих наставников от искусства, 
благословивших его путь творче-
ства, друзей и коллег. 

НА ПУТИ СЛУЖЕНИЯ  
МЕЛЬПОМЕНЕ

Так вышло, что первые шаги он 
сделал на сцене Карагандинского теа- 
тра. За два года сблизился с коллек-
тивом, сумел понять и проникнуть-
ся особой атмосферой мира сце-
ны, обрел новых друзей. И даже 
сумел обучить в только открыв-
шейся при театре студии 12 моло-
дых актеров. Кстати, Хусейн ага 
не без гордости сообщил, что один 
из них – Тилектес Мейрамов – 
сегодня профессор, народный артист 
Казахстана, актер столичного театра 
имени Калибека Куанышбаева. 

Вняв настойчивым просьбам ста-
реющих родителей, которые просили 
его вернуться в родные края, в 1967 
году Х.Амир-Темир приехал в Кызыл- 
орду и был принят актером в театр 
имени Н.Бекежанова. 

С этим периодом совпало и одно из 
самых важных событий в личной жиз-
ни актера. Он встретил любовь всей 
своей жизни – актрису театра имени 
Н.Бекежанова Алию Арысбаеву. Она 
тогда была в академическом отпуске 
по состоянию здоровья, и молодоже-
ны на семейном совете решили про-
должить учебу. Она уехала в Алма- 

Ату заканчивать институт, он – в Мо-
скву, где поступил на высшие режис-
серские курсы ГИТИСа в мастерскую 
Андрея Гончарова. Основоположник 
театральной педагогики, выдающий-
ся кинорежиссер А.Гончаров стал на-
ставником многих известных режис-
серов и актеров, воспитал целую плея- 
ду подлинных мастеров сцены. 

– Учеба в самом авторитетном теа- 
тральном вузе страны Советов стала 
для меня большой школой, – признал-
ся Х.Амир-Темир. – В мастерской Ни-
колая Горчакова, профессионала вы-
сокого класса, я получил возможность 
наблюдать за игрой известных рос-
сийских актеров Татьяны Дорониной, 
отца и сына Лазаревых, Армена Джи-
гарханяна, Натальи Гундаревой и дру-
гих. Бывая со своим театром на гастро-
лях, Горчаков брал с собой нас, своих 
учеников, что дало нам очень многое в 
плане профессионального роста. 

По возвращении в Кызылорду в 
1974 году молодому режиссеру пред-
ложили должность главного режис-
сера родного театра. Это были годы, 
полные творческих замыслов, моло-
дой неуемной энергии. Наряду с про-
изведениями отечественных драма-
тургов, он осуществил постановки 
лучших произведений зарубежных 
и русских классиков: «Король Лир»  
У.Шекспира, «Три сестры» А.П.Че-
хова, «Ревизор» Н.В.Гоголя и «Ковар-
ство и любовь» Ф.Шиллера. Неодно-
кратно становился лауреатом Всесо-
юзных фестивалей – за спектакль «Ко-
варство и любовь» Шиллера и «Святая 
святых» Друцэ. Новелла «Ты победил 
меня, Сырым» завоевала второе место 
в открытом конкурсе Государствен-
ного комитета Совета министров Ка-
захской ССР по телевидению и радио- 
программам. В 1989 году на студии 
«Казахфильм» по его сценарию был 
снят документальный фильм «Аламе-
сектен көтерілген ауыл». 

Не всегда в жизни все складыва-
ется так, как мы этого хотим. Порой 
досадные недоразумения, непонима-
ние, а иногда обычная зависть, что 
нередкость в творческой среде, мо-
гут внести в обычное ее течение свои 
коррективы. Были в жизни нашего 
героя и разногласия, несовпадения 
во мнении. Именно по этой причине 
в 1980-е годы из-за творческих кон-
фликтов в коллективе он ушел из те-
атра вместе с директором учрежде-
ния Шайтурсыном Абдибаевым. Не-
сколько лет работал на телевидении, 
затем уехал в Талдыкорган, где был 
главным режиссером местного теа-
тра. С 1992 года работал главным ре-
жиссером Алматинского областно-
го театра имени Бикен Римовой. Под 
руководством Х.Амир-Темира тал-
дыкорганский театр трижды стано-
вился лауреатом республиканских 
фестивалей, а сам он был отмечен в 
номинациях «Лучший режиссер», 
«За многолетний труд на сцене». 

Вернулся в родной театр в 2003 

году после десятилетнего перерыва 
по приглашению руководства обла-
сти. Х.Амир-Темира назначили глав-
ным режиссером. Были и трудности. 

– В первую очередь, они были свя-
заны с кадровыми вопросами. В теа-
тре застал всего пятерых-шестерых 
именитых актеров – Серика Шоти-
кова, Алмагуль Артыкбаеву, Бакыт-

бека Алпысбаева с Камилей Абжа-
новой, остальные – «зеленая» моло-
дежь со средним образованием. В тот 
год на республиканском уровне от-
мечалось 200-летие Махамбета Уте-
мисова. Было принято решение вы-
ступить на фестивале с новой поста-
новкой, ставить старые не хотелось. 
Времени было в обрез, нужен был 
новый сценарий. И тогда связался со 
своим давним приятелем драматур-
гом Такеном Алипбаевым. Предста-
вил план, свое видение сценария. Тот 
разводит руками – виданое ли дело, 
написать сценарий за неделю. Но все 
получилось. Скоро сценарий был го-
тов, принялись за работу. Многие не 
верили, что за такой короткий срок 
удастся создать что-то серьезное, тем 
более не верили в успех спектакля на 
фестивале, – вспоминает режиссер.

Тем не менее успех превзошел 
ожидания. В результате сплочен-
ной работы коллектива, актерско-
го состава спектакль «Исатайдың 
барында» вступил в конкуренцию 
с известными и признанными в ре-

спублике театральными труппами 
и получил второе место. Это была 
первая большая победа коллектива 
после долгого перерыва.

КОЛЛЕКТИВНОЕ 
ИСКУССТВО

Театр – искусство коллективное. 
Его успех зависит от слаженной рабо-

ты всех. «Драматург, актер, режиссер, 
музыкант, декоратор, осветитель, 
гример, костюмер – каждый вкла-
дывает свою долю творческого труда 
в общее дело. Поэтому подлинным 
творцом в театральном искусстве яв-
ляется не отдельный человек, а кол-
лектив, творческий ансамбль», – ска-
зал теоретик и реформатор театраль-
ного искусства Константин Стани- 
славский. И для Х.Амир-Темира как 
руководителя труппы главной зада-
чей стало сплотить коллектив в еди-
ный ансамбль, чтобы каждый пони-
мал свою значимость и свою роль в 
организации работы театра. 

– В первые годы независимости 
одной из главных задач стало об-
новление репертуара, – отметил 
режиссер. – Решил объединить два 
произведения и на основе драмы 
Ж.Аймаутова «Канапья-Шарбану» 
и комедии Б.Майлина «Талтаңбай» 
поставил трагифарс «Аласапыран». 
На следующий год на фестивале в 
Костанае спектакль также получил 
второе место. 

В 2005 году, в год 50-летне-
го юбилея театра, в Кызылор-
де состоялся республиканский те-
атральный фестиваль. Было ре-
шено поставить бессмертное про-
изведение Шекспира «Макбет». 
Спектакль требовал серьезной под-
готовки, большого творческого на-
пряжения, ведь воплотить на сце-
не классику мировой драматургии – 
задача не из легких, но актеры спра-
вились блестяще, спектакль удался и 
был тепло встречен публикой. 

ОДНА СУДЬБА
К 60-летнему юбилею музыкаль-

но-драматического театра имени 
Н.Бекежанова по сценарию режис-
сера Халилы Омарова был снят до-
кументальный фильм «Две жиз-
ни на одной сцене», посвящен-
ный известным супругам-акте-
рам Хусейну Амир-Темиру и Алие 
Арысбаевой. Фильм повеству-
ет о профессиональном и супру-
жеском союзе двух творческих лю-
дей, для которых главное в жизни – 
это служение искусству и выбранной 
профессии. «Это две величины, су-
мевшие по жизни пронести творче-
ский союз. Алия была великолепной 
актрисой с тонкой душой и добрым 
сердцем. Она блистательно выступа-
ла на сцене, каждую роль пережива-
ла, как свою, личную», – говорят об  
А.Арысбаевой ее друзья и коллеги. 

Вспоминает режиссер одну из сво-
их интересных работ – спектакль «Ко-
роль Лир», в котором одну из главных 
ролей воплотила на сцене Алия. 

– Корделию, младшую дочь коро-
ля Лира, сыграла моя супруга, – рас-
сказывает Х.Амир-Темир. – Роль 
долго не давалась. Сложность состо-
яла еще и в том, что в момент нача-
ла репетиций Алия находилась в Ал-
маты на съемках кинофильма. Она 
работала над ролью долго и упорно, 
вкладывая всю свою душу. Вновь и 
вновь перечитывала великого ан-
глийского классика, чтобы понять 
и прочувствовать образ Корделии. 
«Король Лир» – это жемчужина ми-
ровой классики, которая не утрати-
ла своей актуальности с течением 
времени: взаимоотношения отцов и 
детей, конфликт поколений, проти-
востояние гордыни и гордости, ле-
сти и правды. Казалось бы, прошло 
столько столетий, но события траге-
дии трогают до глубины души зрите-
ля всех времен и народов. И сегод-
ня, вновь и вновь обращаясь к «Ко-
ролю Лиру», нужно понимать, что 
семья – это высшая ценность, самое 
дорогое в жизни каждого. Великим 
несчастьем может обернуться неува-
жение к родителям, давшим жизнь, 
предательство близких. 

Спектакль удался. На республи-
канском конкурсе постановок по 
классическим произведениям в 
1977 году спектакль получил дип- 
лом III степени.

Талантливая актриса А.Арысбае-
ва стала известна и работами в кино. 
На киностудии «Казахфильм» имени 
Ш.Айманова она участвовала в съем-
ке новеллы «Хлеб». Некоторые эпизо-
ды снимались в Кызылординской об-
ласти. А.Арысбаева воплотила в теа-
тре и в кино немало ролей: Алиман в 
«Материнском поле» Чингиза Айт- 
матова, Корделия в «Короле Лире» 
Уильяма Шекспира, Айгуль в «Стра-
не Айгуль» Мустая Карима, Айшахан 
в комедии «Сноха» каракалпакского 
писателя Кенесбая Рахманова, Мария 
в «Святая святых» Иона Друцэ. 

ГАСТРОЛИ, ГАСТРОЛИ...
Постановки театра имени Н.Бе-

кежанова всегда удостаиваются по-
ложительных отзывов критиков и 
высоких оценок зрителей. Его спек-
такли завоевали призовые места на 
фестивалях искусства республи-
канского, международного уров-
ней. Коллектив не раз представ-
лял театральное искусство Казах-
стана за рубежом. В 2005 году при-
нял участие в фестивале, посвящен-
ном 1000-летию Казани (Татарстан) 
с постановкой «Смутные времена» 
по пьесе Жусипбека Аймауытова и 
Беимбета Майлина, в 2012 году – в 
фестивале «Тысячи дыханий – один 
голос» в Турции со спектаклем «Тө-
бекөз» по пьесе турецкого драматур-
га Тургая Нара. 

В апреле 2015 года коллектив теа-
тра побывал с гастролями в Лондоне 
(Англия). По инициативе члена па-
латы лордов Великобритании Али-
сон Сати и при содействии акима-
та Астаны в столице встретились теа- 
тральные труппы из Англии, России 
и Казахстана, чтобы показать спек-
такль «Транзитный пассажир» по 
пьесе Дулата Исабекова «Две встре-
чи в старом доме» на английском, 
казахском и русском языках. 

В 2016 году кызылординский те-
атр принял участие в Днях куль-
туры Казахстана в Азербайджане, 
приуроченных к 25-летию установ-
ления дипломатических отноше-
ний Казахстана со странами дальне-
го и ближнего зарубежья. Наш театр 
представил спектакль по пьесе азер-
байджанского драматурга Мирзы 
Фатали Ахундзаде «Не уедешь! Все, 
не уедешь…» об ученом-ботанике 
мусье Жордане и знаменитом колду-
не, дервише Масталишахе. 

Со спектаклем «Ақбаян» театр 
выступал на международном фести-
вале «Фриндж» в городе Эдинбур-
ге в Англии. По мнению режиссера, 
гастроли – это неотъемлемая часть 
деятельности любого театрального 
коллектива. Это не только возмож-
ность творческого обмена, но и но-
вые впечатления, уникальный, ни с 
чем не сравнимый опыт. 

– Я всегда старался быть чест-
ным перед зрителем. Вся моя жизнь 
неразрывно связана с театром, с 
каждым спектаклем я рождаюсь за-
ново, – говорит мэтр.

И сегодня Х.Амир-Темир полон 
новых идей и замыслов и готов во-
плотить их на сцене. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Театр  –  моя  жизнь  и  судьбаИмя Хусейна Амир-Темира 
вряд ли нуждается в представ-
лении. Более полувека он был 
бессменным художественным 
руководителем главного театра 
Кызылординской области – 
казахского академического му-
зыкально-драматического теа-
тра имени Н.Бекежанова, ко-
торый считается одним из ста-
рейших в республике.

По словам инженера по экологи-
ческому просвещению заповедни-

ка Алмы Есеновой, семена сажают в 
контейнерах, специальных пакетах 

и горшках. Такую технологию они 
применяют с 2020 года. При этом 
корни саксаула остаются закрыты-
ми, что увеличивает процент их при-
живаемости. Используется еще и хо-
роший дренаж, чтобы вода не заста-
ивалась. Такой метод позволяет эф-
фективно выращивать саксаул в ус-
ловиях, близких к естественным, и 
облегчает его пересадку.

– Посадка саксаула ведется в два 
этапа: весной растение сажают са-
женцами, а осенью – семенами. Мы 
планируем посадить 1000 саженцев, – 
сказала А. Есенова. 

Акмарал Жалгас вот уже несколь-
ко лет посещает кружок «Краеведе-
ние и туризм» в Аральском район-
ном Доме школьников.

– Впервые участвую в посеве се-
мян – было очень интересно, – го-
ворит школьница. – Я горжусь тем, 

что внесла свой вклад в сохранение 
природы. Учителя объяснили нам, 
что саксаул защищает почву от эро-
зии и сохраняет экологический ба-
ланс. Я не только посеяла семена, 
но и глубже осознала важность бе-
режного отношения к окружающей 
среде. Теперь хочу постоянно уча-
ствовать в подобных делах.

Как известно, с тех пор, как нача-
ло высыхать Аральское море, были 
приняты масштабные меры по улуч-
шению экологической ситуации. 
Одна из приоритетных задач – озе-
ленение высохшего дна Арала. За 
эти годы саксаул высадили на сот-
нях тысячах гектаров. По прибли-
зительным подсчетам только одно 
дерево саксаула позволяет остано-
вить четыре тонны оползневого пе-
ска. В саксауловых насаждениях уже 
на второй год после посадки ско-

рость перемещения песка в призем-
ном слое снижается на 20 процен-
тов. А на седьмой год созданные за-
щитные лесные насаждения на пло-
щади 100 тысяч гектаров способны 
задерживать вынос в воздух свыше 
100 тысяч тонн соли, пыли и песка. 
Кроме того, саксаул – дополнитель-
ный корм для домашних животных. 

По поручению Президента РК Ка-
сым-Жомарта Токаева до конца 2025 
года на дне Аральского моря сакса-
ул посадят на площади более одного 
миллиона гектаров. Лесники каждый 
год высаживают это растение и со-
бирают его семена. Общая площадь 
государственного лесного фонда на 
территории области – семь миллио-
нов гектаров. Из них более трех мил-
лионов – саксаульные леса. Боль-
ше всего этих деревьев растет в Кы-
зылкумах, немалые площади они за-

нимают в Аральском районе. Иногда 
саксауловые леса находятся доста-
точно близко от населенных пунктов. 

Три года назад на дне моря для 
посадки саксаула создали демон-
стративный участок «Оазис». Он на-
ходится в 50 километрах от аула Ка-
ратерен. Здесь с 2022 года занима-
ются посадкой саженцев на засо-
ленных почвах с соблюдением всех 
агротехнических требований. За это 
время посадили черный саксаул на 
площади более 200 тысяч гектаров. 
Приживаемость составляет свыше 
50 процентов. На участке пробури-
ли скважину, и вода из нее пригодна 
для того, чтобы поить скот и поли-
вать растения. Проект реализуется 
по программе USAID по восстанов-
лению экосистемы на осушенном 
дне Аральского моря. Работы ведут-
ся Международным фондом спасе-
ния Арала и Министерством эколо-
гии и природных ресурсов РК.

Замира АЛИШЕРОВА

ЭКОЛОГИЯ

Саксаул  против  песков

Сотрудники Барсакельмесского государственного природного 
заповедника вместе со школьниками Аральского района в рамках 
акции «Таза Қазақстан» выращивают саженцы саксаула в тепли-
цах. Затем их посадят около школ и в населенных пунктах района. 
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